

La lettre du collège lyonnais des généralistes enseignants



EDITO

Une catastrophe démographique et sanitaire annoncée

SOMMAIRE

I

EDITO

2.1 CRÉATION DU SNEMG

2.2 STAGE 2ÈME CYCLE

3.1 TÉMOIGNAGES D'ÉTUDIANTS

4.1 COMPOSITION DU BUREAU

4.1 APPEL A COTISA- TION

4.2 VOS QUESTIONS

4.3 AGENDA 2006

La reconnaissance de la médecine générale est loin d'être acquise :

- Sur le plan universitaire : absence de titularisation de ses enseignants, difficultés dans l'exercice de l'enseignement, non révision des moyens et de la rémunération, budget revu à la baisse.

- Sur le plan de l'exercice ambulatoire : nouvelle convention oubliant la réforme indispensable du système de soin, absence de revalorisation de la discipline et du mode de rémunération.

Cette absence de reconnaissance se traduit par le fait de ne pas être choisi par les futurs internes à l'E.C.N et cela deux années de suite sans aucune prise de conscience par les pouvoirs publics de cette catastrophe démographique et sanitaire annoncée. Certains recommandent des exonérations de charges et autre à l'installation... mais cela reste à l'évidence tout à fait marginal et inadapté pour une vraie adhésion des étudiants. L'un des éléments pouvant aider fortement à ce que les étudiants choisissent la médecine générale à l'E.C.N est la rencontre le plus tôt possible au cours des études médicales, de la discipline, par l'enseignement théorique, par le stage d'externat en ambulatoire. Ce stage, qui doit être indispensable maintenant, permettrait à tous les futurs médecins de voir en réalité ce qu'est l'exercice de la MG et quelles en sont ses spé-

cificités. À Lyon seule l'UFR LYON NORD vient de valider et de financer le projet du DMG d'un stage d'externe en MG. Quelques témoignages sont rapportés dans les pages suivantes et un développement plus complet sera fait dans la prochaine lettre.

Pour tout cela les arguments validés et de bon sens ne sont à l'évidence pas entendus : aucun signe en retour ne nous est adressé. C'est pourquoi il est temps de prendre des décisions et de passer à l'action.

Dans ce contexte 2 points forts dès maintenant :

- La création du Syndicat National des Enseignants de Médecine Générale (SNEMG) auquel il faut adhérer de suite, dont l'AG constitutive s'est tenue le 1^{er} avril.

- L'AG du CLGE qui se tiendra le 20 avril et au cours de laquelle nous aurons à décider ensemble le(s) action(s) forte(s) que nous devons mettre en place si nous n'obtenons pas rapidement des réponses positives à nos demandes telles que la titularisation, la mise en place du stage d'externe etc. etc..... C'est pourquoi votre présence est indispensable. À très bientôt donc pour passer à l'action.

XAVIER LAINÉ

Création du SNEMG

SYNDICAT NATIONAL DES ENSEIGNANTS DE MÉDECINE GÉNÉRALE

Le bureau du CNGE a pris la décision de créer un syndicat afin de pouvoir défendre les enseignants de médecine générale, lesquels représentent environ 3500 professionnels. En effet, depuis des mois, voire des années la situation est immuable : des promesses, beaucoup de promesses mais rien ne bouge !

Pas de revalorisation du statut et de la rémunération des maîtres de stage, pas de création de la filière universitaire de médecine générale !

Certains diront : « un syndicat de plus, pourquoi faire ? » Le CNGE, société savante n'a pas pour mission première de défendre les enseignants mais au fil des années, on l'a vu prendre cette fonction. N'étant pas reconnu comme « syndicat », le CNGE n'est pas invité aux négociations (gouvernement, syndicats seniors, juniors) et les revendications ne sont que rapportées.

Ce nouveau syndicat n'a pas pour vocation de représenter l'ensemble de la profession, les autres syndicats sont là pour ça. Les représentants des syndicats professionnels représentatifs de la profession seront invités à partager les travaux du SNEMG et la bi appartenance

au SNEMG et à un syndicat professionnel est possible, souhaitable même ! L'objectif commun reste la défense de la médecine générale, le SNEMG se positionne plus particulièrement pour la reconnaissance universitaire de la MG, avec son corollaire la recherche en MG.

D'autres diront : « le temps n'est plus à la négociation, il faut mener des actions concrètes pour bloquer cette marche continue de la destruction de la MG ». A Nice les maîtres de stage ont décidé de se mettre en grève le semestre prochain (mai à octobre). A Lyon, nous déciderons de notre action en AG : le 20 avril, il est très important qu'un maximum d'entre nous soit présent. La décision prise n'en sera que plus représentative !

Marie FLORI

**Cotisation 2006 : 50 € pour les adhérents CNGE, 100 € pour les non adhérents CNGE - A envoyer au SNEMG, 6 bis rue des deux communes 94300 VINCENNES*

STAGES

LE STAGE 2^{ème} cycle actuellement

« Vision de maître de stage »

Au commencement il y a le plaisir et l'envie. Dix ans de maîtrise de stage en troisième cycle. Peut-être que ce serait intéressant de faire la même chose en deuxième cycle. Mais ce n'est pas la même chose... Ils (les externes) ne seront pas forcément MG. Et même ils seront rares à le vouloir, compte tenu de ce qu'on leur propose comme exercice. Mais le simple stage d'observation effectué par quelques-uns d'entre eux m'a montré qu'ils sont désireux de rencontrer cette étrange planète de la médecine générale. Même ceux qui n'envisagent pas cette profession sont curieux, soucieux d'apprendre, simplement et naturellement. Il faut donc se former pour être capable d'enseigner à de futurs médecins de façon transversale.

J'ai découvert que l'enseignant de MG a les moyens, de par son exercice et s'il se forme à cette pédagogie, de transmettre des connaissances utiles à tout médecin.

Pour finir, il me semble indispensable de mettre en place ce stage d'externe de façon complète et de qualité. Ne serait-ce que pour ne pas disparaître comme médecin tout court dans dix ans.

Yves ZERBIB

LE STAGE 2^{ème} cycle ...

« Dans la plus grande majorité des UFR Françaises, avec plus ou moins de facilité suivant les doyens et sous l'impulsion des départements de MG, un stage de deuxième cycle existe. Il est soit très élaboré de 3 mois comme le projet lyonnais (dont nous parlerons dans la prochaine Lettre), soit de quelques demi journées. Le CNGE, le Syndicat des étudiants en médecine du Deuxième cycle se sont rencontrés en 2005, et offrent une position commune sur un stage équivalent aux stages hospitaliers, 3 mois, proposé au choix en nombre suffisant avec des objectifs (ceux déclinés à Lyon). Au niveau ministériel, une budgétisation semble prévue pour la rentrée 2006-2007 mais la forme proposée rend difficile l'application pratique. Du travail reste à faire !! »

Pierre GIRIER

témoignages d'étudiantes



Deux témoignages de ces étudiants passionnés de découverte suivent ces quelques lignes.

« Point de vue (d')externe, avis d'expert. »

Qu'est-ce qu'un externe ? C'est un étudiant en médecine ... hospitalo-universitaire. Pourquoi alors aller en stage d'observation en médecine générale ? Quels peuvent en être les apports ?

Aller dans un cabinet de médecine générale pour un externe, c'est voguer à la découverte d'une terre inconnue, réputée pour être couverte d'indigènes sous-développés. Avoir été, à quatre reprises et chez deux généralistes enseignants assister à des consultations de médecine générale, m'a avant tout permis de trouver avec plaisir une autre pratique de la médecine. C'est pour un externe l'occasion de découvrir un champ de compétences complexes et élargies différentes de celles impliquées à l'hôpital universitaire. La pratique de la médecine générale est aussi l'occasion de rencontrer une pratique systématiquement centrée sur le choix de vie, de soin, du patient : on propose une ordonnance, là où ailleurs, on « (im)pose des perfusions ». Le stage offre la découverte d'une pratique inscrite dans le long terme, donc un mode de réflexion, de prise de

décisions, de prise en charge complètement différent de celui enseigné à l'université, et de celui attendu à l'examen national classant. Enfin c'est l'ouverture vers un art relationnel dont l'hôpital est si peu pourvu d'une part, et qui, d'autre part, n'est pas/si peu enseigné au détour de nos stages hospitaliers (« c'est inné » comme chacun le sait).

En définitive, c'est un plaisir de pratique et d'apprentissage donc de vie que l'on peut trouver à l'occasion de ce stage... Il est au minimum l'occasion d'apercevoir ce qu'est cette pratique afin d'avoir de vraies raisons de la récuser lors de son choix de pratique à l'examen national classant, afin de savoir travailler en (re)connaissance de compétences avec ses futurs confrères spécialistes en médecine générale.

Marion LAMORT-BOUCHÉ -

Externe, étudiante en DCEM3 à la faculté de médecine Lyon Nord.

Merci au département de médecine générale de Lyon, qui lutte haut et fort, avec des moyens entravés, pour leurs enseignements en deuxième cycle de médecine, et de nous donner la parole.

« Autre regard »

Mon stage chez le médecin généraliste m'a beaucoup apporté. D'une part, c'est le seul endroit où l'externe se paye le luxe d'avoir un médecin pour lui tout seul. En plus, comme c'est le médecin qui se propose à accueillir un externe, il est forcément motivé par la transmission pédagogique.

D'autre part, contrairement à l'expérience hospitalière, ce stage m'a permis de voir des pathologies de "tous les jours". Il m'a aussi montré à quel point les dimensions sociale et psychologique prenaient une place importante dans le rôle du médecin généraliste alors que l'hôpital fonctionne plus sur une logique de délégation et de division des tâches. Il faut plus s'adapter à la personnalité des patients, à leur volonté, par exemple pour obtenir une meilleure observance problème qui se pose moins à l'hôpital.

D'un point de vue général, ce stage m'a surtout permis de voir en quoi consiste réellement la médecine générale ce qui m'était nécessaire pour mon choix à l'internat.

Coralie TORRES -

Externe, étudiante en DCEM2.

Un nouveau CA a été élu en AG d'octobre, et le nouveau bureau a ensuite été constitué :

Président :

Xavier LAINE

Vice présidents :

Marie FLORI, Yves ZERBIB

Trésorier :

Christian DUPRAZ

Trésorier adjoint :

Sophie FIGON

Secrétaire :

Sylvie ERPELDINGER

Secrétaire adjoint :

Corinne PERDRIX

VOS QUESTION



Bonjour, je lis toujours cette lettre avec joie et j'ai beaucoup apprécié la lettre de décembre avec la lettre 2 de Marie France (son texte est affiché en gros dans la salle d'attente), et on a envoyé la lettre 3 à notre député et conseiller général (nous avons eu une réponse que je me propose d'envoyer au collège). Cependant dans la lettre de janvier je n'ai pas trouvé l'adresse où envoyer la cotisation 2006 !! (...) Mais à aucun endroit on ne trouve l'adresse et c'est un peu dommage si on veut récolter des sous !! J'écris à toi (...) mais idem pas de détail dans la lettre on ne sait pas qui est président ? Trésorier ? Secrétaire ? C'est dommage et le contact par mail ne remplace pas l'adresse surtout pour envoyer un chèque !!

Michèle BLANC

COTISATION 2006

Pensez à régler votre cotisation au collège, 160 euros

pour 2006. Un reçu vous sera délivré à réception.

La cotisation est à envoyer à Sylvie ERPELDINGER - 109, allée des mésanges - 01600 MASSIEUX



CALENDRIER 2006

- 20 avril Assemblée Générale du CLGE
- 15 et 16 juin Séminaire FPC « Tutorat en 3^{ème} cycle »
- 30 juin et 1^{er} juillet Séminaire FAF « Analyser et enseigner les caractéristiques de la MG »

Pour ces 2 séminaires, inscription auprès de M. Flori (mf.flori@medsyn.fr)

- **14 et 15 septembre** Séminaire FPC « Peau, soleil et prévention »
- **5 et 6 octobre** Séminaire FPC « Rencontre avec l'adolescent : les clefs pour débrouiller le normal du pathologique »
- **16 et 17 novembre** Séminaire FPC « Prescription des médicaments, à partir de la prise en charge du risque cardiovasculaire global »
- Les « conférences Paul Savy », en collaboration avec le CLGE :
19 et 20 octobre Séminaire FPC « Adapter le comportement alimentaire face au risque cardio-vasculaire »

Pour ces 4 séminaires, inscription auprès de M. Sals Georges (magali.georges1@tiscali.fr)



SITES A VISITER

Collège lyonnais des généralistes enseignants

<http://clge.fr>

Dépt. De Médecine Générale

<http://dmg.univ.lyon1.fr>

Le collège national :

<http://www.cnge.fr>

ÉQUIPE DE RÉDACTION

M. Flori mf.flori@medsyn.fr

P. Girier

pgirier001@cegetel.rss.fr

X. Lainé

xlaine@wanadoo.fr

Y. Zerbib yvesz@wanadoo.fr

Relecteurs pour ce numéro :

Christian Comte – Monique Danière - Christian Dupraz – Sylvie Erpeldinger – Sophie Figon – Philippe Marissal – Jean Luc Mas – A. Malfroy - Gilbert Souweine .

CLGE :

14, rue Etienne Dolet
69600 OULLINS